

LA PRIORIDAD DE LA PALABRA

Entre tanto que voy, ocúpate en la lectura, la exhortación y la enseñanza.

1 Timoteo 4:13

Otro distintivo fundamental de Calvary Chapel es nuestro empeño a declarar a la gente todo el consejo de Dios. Vemos este principio ilustrado cuando Pablo se reunió con los ancianos de Efeso en Hechos 20. Cuando se encontraban en la costa del Mar Egeo en Mileto, alrededor del área costera de Efeso, Pablo dijo que él era inocente de la sangre de todos los hombres; porque no he rehuido anunciaros todo el consejo de Dios (Hechos 20:27).

Ahora, ¿Cómo puede ser posible para una persona asegurar que ha declarado; todo el consejo de Dios? La única manera en que una persona pueda hacer esta declaración a su congregación es si les ha enseñado toda la Palabra de Dios, desde Génesis hasta Apocalipsis. Una vez que ha llevado a su congregación a través de toda la Biblia, entonces puede decirles: Yo no he rehuido anunciaros todo el consejo de Dios.

Esto no puede hacerse con sermones temáticos. Los sermones temáticos son buenos, y tienen su lugar, pero cuando está predicando temáticamente, por naturaleza uno es propenso a predicar únicamente los temas que le gustan. Hay temas en la Biblia que no son muy inspiradores, no entusiasman a la gente, pero son asuntos necesarios que tienen que ser tratados. La tendencia humana, sin embargo, es la de evitarlos. Si predica sólo temáticamente, también tiende a eludir temas controversiales o difíciles y la gente no ganaría una perspectiva

bien balanceada de la verdad de Dios. Así que el valor de ir directamente a través de la Biblia es que usted pueda decir: Yo no he rehuído anunciaros todo el consejo de Dios.

Ahora bien, creo que puedo decirle a la gente de Calvary Chapel en Costa Mesa, California: Yo no he rehuído anunciaros todo el consejo de Dios, porque hemos ido a través de la Palabra desde Génesis hasta Apocalipsis siete veces. Estamos empezando actualmente el octavo recorrido. No pasamos por alto nada. Y esta es la razón por la cual en la mayoría de las iglesias Calvary Chapel, y las más exitosas, usted encontrará la enseñanza de toda la Palabra de Dios en una forma sistemática, a través de la Biblia de principio a fin.

El ministerio de enseñanza de Calvary Chapel en su mayor parte es de un estilo expositivo. Esto no quiere decir que en ocasiones no hablemos de un tema en particular o demos mensajes temáticos. No estamos diciendo que los mensajes temáticos estén equivocados o sean malos, estos mensajes tienen su lugar. No queremos caer en un legalismo estricto en el que analizamos cada sermón para ver si fue homileticamente correcto y presentado en forma expositiva. Pero, la mayoría de las veces, buscamos seguir el ejemplo de Isaías que dijo: *La Palabra, pues, de Jehová les será mandamiento tras mandamiento, mandato sobre mandato, renglón tras renglón, línea sobre línea, un poquito allí, otro poquito allá . . . (Isaías 28:13)*. Estos versículos describen la reacción de la gente al estilo de enseñanza de Isaías.

Ellos se burlaban de su método, pero era un método efectivo. Ellos se quejaban de él, burlándose decían que él debía volver a enseñar a niños pequeños pues su enseñanza era mandamiento tras mandamiento, renglón tras renglón, línea sobre línea, un poquito allí, otro poquito allá (Isaías 28:10). Ellos decían estas palabras burlándose. No obstante, es muy importante llevar a la gente a través de la Palabra, línea por línea,

precepto por precepto. Cuando hacemos esto, estamos llevándoles todo el consejo de Dios.

Otra de las ventajas de enseñar todo el consejo de Dios es que cuando se llega a temas difíciles que tratan con problemas en la vida de un individuo o dentro de la iglesia, usted puede dirigirse a ellos directamente. No necesitamos preocuparnos que la gente piense: “Oh no, él se está dirigiendo a mí hoy.” La gente en la congregación sabe que es simplemente el pasaje de la Escritura que toca ese día. Así que, no piensan, se está refiriendo a mí, porque ellos se dan cuenta que usted está predicando a través del Libro, y que no está brincando de tema en tema. Nosotros simplemente vamos directamente a través de toda la Palabra de Dios.

El libro de Nehemías relata que, cuando los hijos de Israel habían regresado de la cautividad y estaban reconstruyendo la ciudad, los líderes reunieron a la gente y construyeron una pequeña plataforma. Ellos comenzaron temprano en la mañana a leer la Palabra de Dios a la gente. Nehemías 8:8 dice: *Y leían en el Libro de la ley de Dios claramente, y ponían el sentido, de modo que entendiesen la lectura.*

Yo creo que está es una definición digna de la predicación expositiva, el leer la Palabra, darle el sentido, y hacer que la gente entienda el significado. Yo he descubierto que muchas veces no empiezo a comprender el significado de un pasaje en particular hasta que lo haya leído por lo menos 50 ó 60 veces. De pronto todo comienza a tener sentido en mi mente. Creo que es valioso usar buenos comentarios bíblicos para entender el significado de un pasaje. Yo agradezco la intuición que Dios le ha dado a otros hombres sobre pasajes de la Palabra. Pero, al decir que yo agradezco y leo comentarios, debo confesar que frecuentemente leo página tras página de comentarios y no consigo absolutamente nada que pueda usar. Algunas veces cuando usted lee siete comentarios sobre un pasaje en

particular, se está más confundido cuando se termina, que cuando se comenzó, porque hay varias ideas o conceptos diferentes sobre un pasaje en particular. Por lo tanto creo que uno de los mejores comentarios sobre la Biblia es la Biblia misma.

Es importante recordar que generalmente no vemos un resultado inmediato o espectacular de un día para otro en Calvary Chapel. Toma tiempo el abrir y desarrollar el apetito de la gente por la Palabra de Dios. Les toma tiempo crecer. A la mayoría de las Calvary Chapel que son establecidas en áreas nuevas, les toma un par de años para establecer los fundamentos, preparar el terreno, labrar y trabajar la tierra endurecida, y plantar la semilla en suelo fértil. Entonces hay que esperar. La semilla no produce frutos en una noche. La semilla tiene que crecer y desarrollarse pero, eventualmente empieza a dar frutos.

He observado que muchas de las personas que han salido para el ministerio, al fin del segundo año han experimentado el punto crítico, y generalmente se encuentran desanimados, y sienten que esto no va a ocurrir donde ellos están. Empiezan a creer que la gente de allí es diferente de otra gente, y que esto no les va a ocurrir. Usted se asombraría de cuántos han salido, y después de dos años me han llamado diciendo que se retiraban porque no sucedía lo que esperaban. Yo los animé a que permanezcan por otros seis meses o algo así, diciéndoles:

“Miren, han pasado la parte más difícil. Ustedes han estado labrando, han cultivado la tierra, han estado plantando. Ahora esperen, miren y vean si sale algo de fruto.”

Por lo general, es durante el tercer año en que usted ve el fruto como resultado de plantar la Palabra de Dios en el corazón de las personas. Pero parte [de la semilla] cayó en buena tierra, y

dio fruto, cuál a ciento, cuál a sesenta, y cuál a treinta por uno (Mateo 13:8). Pero esto no sucede en una noche.

Esto puede ser desalentador cuando hay algunos que vienen con fuego y pasión, y parece que generan una multitud inmediata. La gente se amontona para ver los milagros, para ver los fuegos artificiales, y he aquí usted esta lenta y pesadamente laborando. No puede ver mucho desarrollo o crecimiento, y estos otros individuos parecen tener un éxito instantáneo. Pero, como el Señor le dijo a Daniel: Los entendidos resplandecerán como el resplandor del firmamento; y los que enseñan la justicia a la multitud, como las estrellas a perpetua eternidad (Daniel 12:3).

En los festejos del día de la Independencia de los Estados Unidos o es muy divertido observar los fuegos artificiales, los cohetes, las llamaradas de gloria, y todos los colores alumbrando el cielo. Todo el mundo exclama: “Es increíble,” pero esto dura poco tiempo. Antes de darse cuenta son sólo cenizas. Es un gran destello de luz, y después se acaba. Esa es la manera que son muchos ministerios, solamente un gran destello de luz y después todo se acaba. Usted tiene que determinar en que cielo quiere brillar. ¿Quiere brillar como una estrella en la eternidad? o ¿Quiere ser como un cohete con un resplandor repentino, apareciendo en la escena dramáticamente, pero sin poder para permanecer?

EL CENTRO: JESUCRISTO (CRISTO EL CENTRO)

Porque no nos predicamos a nosotros mismos, sino a Jesucristo como Señor...

II Corintios 4:5

Una de las características importantes de Calvary Chapel es tener a Jesús como el centro de nuestra adoración. Nosotros no permitimos ninguna práctica o comportamiento que pueda distraer a la gente de fijarse en Él. Por ejemplo, nosotros no permitimos a la gente que esté de pie en forma individual cuando todos estamos cantando en la iglesia. Al momento que una persona se levanta, los que están cerca se dan cuenta y empiezan a preguntarse, “¿por qué está de pie?” La atención es quitada de Jesús y se pone sobre la persona que se ha parado.

El ojo es atraído por el movimiento. En muchos casos, he visto que los que se ponen de pie durante la adoración, al darse cuenta que no están recibiendo suficiente atención, levantan sus manos y empiezan a moverlas rítmicamente. Esto llama la atención y es también una distracción, y de repente la gente se pregunta por qué están ellos parados ahí. “¿En qué están pensando? ¿Son conscientes que están atrayendo la atención sobre sí mismos? ¿Qué está pasando?” Creo que es importante ocuparse de estas cosas, porque exhibiciones como estas serán la causa de que pierda futuros miembros de la iglesia. Si voy a una iglesia y esto es lo que está pasando, pensaría que el sermón fue bueno, pero no podría soportar todas estas otras cosas. Yo asistí a una iglesia de Calvary Chapel hace tiempo, y ellos permitían que las personas se pusieran de pie individualmente. Desgraciadamente, lo que uno hace, otros usualmente también lo hacen. Hubo una persona que estaba en

la primera fila y cada noche él hacía algo más que pararse, se ponía a bailar enfrente. Era obvio que el individuo no estaba del todo bien, y sin lugar a dudas tenía cierta necesidad psicológica. Él había encontrado un ambiente donde podía hacer sus pequeñas cosas raras y ser aceptado, pero distraía demasiado. Yo hablé con el pastor acerca de esto, y él defendió esta práctica, así que pensé dentro de mí:
“Bueno, permanece pequeño.”

En Calvary Chapel Costa Mesa, si alguien se levanta, los ujieres se le acercan y lo invitan al vestíbulo, entonces uno de los pastores habla con él, amablemente y con amor. Ellos usualmente le dicen: “Nosotros no practicamos esto porque hemos descubierto que distrae la atención de la gente en la adoración, y usted seguramente no querrá quitar la atención de la gente de Jesucristo y ponerla sobre usted, ¿verdad?”

Les decimos que están atrayendo la atención hacia ellos y que la gente está perdiendo el fijarse primordialmente en Jesucristo. Nosotros les hablamos en amor y les sugerimos que no lo hagan, y si ellos se molestan muestran que han estado en la carne todo el tiempo. Si están en el Espíritu y caminando en el Espíritu, lo aceptarán en el Espíritu. Ellos responderán: “Oh, no me di cuenta, lo siento.” Pero si se enojan, se dará cuenta que estuvieron en la carne.

Jesús dijo: Guardaos de hacer vuestra justicia delante de los hombres, para ser vistos de ellos; de otra manera no tendréis recompensa de vuestro Padre que está en los cielos (Mateo 6:1). Él entonces ilustró cómo las personas buscan atraer atención hacia ellos mientras hacen sus obras rectas de adoración. Le guste o no, si se para y se mueve cuando los demás permanecen sentados esto le atraerá atención.

Yo estuve en otra iglesia Calvary Chapel donde un grupo de damas presentaron, al frente, una danza interpretativa de las

alabanzas, su vestuario era muy especial con sombrero de cofia. Ahora bien, si hubo algo que fuera de distracción para mí, eso lo fue. Ellas eran buenas danzando con gracia, pero encontré, que realmente no obtuve mucho provecho de los cantos de adoración esa noche. Yo observaba a estas damas y sus agraciados movimientos, tratando de entender sus interpretaciones de las canciones. Así que, hablé con el pastor posteriormente, y él entendió la idea y desde ese entonces han parado estas danzas interpretativas, reconociendo que eran en sí una distracción.

Tuvimos una iglesia afiliada en Basilea, Suiza, que fue probablemente una de las iglesias con mayor entusiasmo en Europa. En cuanto al potencial y en cuanto a lo que estaba pasando, creo quizás que en ese momento era la iglesia protestante más grande en Europa. Cada año yo iba a Basilea y hablaba en su congregación. Era realmente emocionante. Habían captado por completo la visión de Calvary Chapel, tenían un coro, un gran grupo de adoración, y enseñaban la Palabra. Tenían cientos y cientos de jóvenes que acudían los domingos en la noche a la hermosa iglesia de estilo gótico. La iglesia estatal les permitió usar el edificio. Como la iglesia estatal usaba el edificio solamente los domingos en la mañana, ya que sólo seis personas ancianas asistían, el obispo dijo que nuestra iglesia Calvary Chapel podía usar el edificio los domingos por la noche. Se llenaba de personas hasta las vigas del techo y realmente tuvo un gran alcance haciendo un trabajo vital. Abrieron una cafetería. Tenían un gran programa en marcha. Ellos trataban con los hipíes y jóvenes drogadictos. La iglesia estaba ubicada en el centro, en un área infestada por drogas, y los muchachos que eran salvos necesitaban de un albergue, así que la iglesia se los proveía. La iglesia había desarrollado también talleres para fabricar varios tipos de adornos para regalos, y esto fue también una empresa afortunada. Los muchachos eran empleados y aquellos con dones artísticos fueron capaces de usar sus habilidades para la pintura. Fue un gran éxito.

La última vez que estuve allí, se habían metido en la danza interpretativa con un par de muchachas en mallas. Habían traído un pastor asistente de trasfondo pentecostal, y habían adoptado el ponerse de pie individualmente. El pastor no fue lo suficientemente firme para manejar esto. Yo hablé con él después del servicio y le dije: “Esta tontería tiene que acabarse, lo va destruir.” En realidad, él no estaba en control de la reunión. Yo noté que cuando llegó el momento para empezar a compartir, estas muchachas se levantaron, y le susurraron algo al oído, entonces cantaron un canto más y ejecutaron una danza más. Las bailarinas estaban en control de la reunión, no el pastor. Por lo tanto hablé con él acerca de esto, pero en realidad él estaba renuente a enfrentar el asunto. Como resultado, hoy no tenemos iglesia en Basilea. Él se marchó, los pentecostales se apoderaron del control y la iglesia finalmente terminó echándolos, y ahora no hay una obra allí.

Así que, es muy importante estar fijados en Jesucristo y mantener al mínimo las distracciones. Cuando las distracciones tomen lugar, resuélvalas, y si es necesario hable públicamente acerca de ellas.

Cuando estuve en el instituto bíblico, había un muchacho que se sentaba siempre en la primera fila. Usualmente en uno de los momentos más intensos durante el servicio, cuando el Espíritu de Dios estaba obrando realmente en el corazón de las personas, él se inclinaba hacia el piso, y entonces se paraba, y con las manos en alto, gritaba, “¡Aleluya!” Todos se reían. Pero entonces la atención de todo el mundo estaba en este tipo gritando, “¡Aleluya!” El propósito del sermón se perdía. Él arruinó muchos sermones a causa de sus actos. Así que, ¡Decidí detenerlo! Me senté en la fila exactamente detrás de él, y cuando él se inclinó para empezar con su “¡Aleluya!” lo agarré por el hombro y le oprimí el nervio, lo mantuve doblado en sus rodillas. Nadie más tuvo el valor de pararlo. Simplemente lo dejaron

continuar, ¡Cuándo era semejante distracción! Hace algunos años me encontraba en Colorado Springs, en un retiro y había un hombre al frente que era algo raro. Se podía notar con tan sólo mirarlo. Mientras todos estábamos cantando alabanzas, este hombre danzaba por los pasillos de arriba abajo. Yo le pregunté al pastor, “¿Por qué permite esto?” Él dijo: “Bueno, ellos quieren tener libertad.” Le respondí: “Vea eso no es libertad, y si yo fuera un desconocido y vengo a la iglesia por primera vez, y miro a este individuo haciendo esto, no regresaría más.” ¡Pensaría que la congregación es rara!

Llegamos a un punto donde aceptamos cosas que están mal porque no tenemos el valor para detenerlas. Nos da temor que se nos acuse de contristar al Espíritu. ¡Yo contristaré esa clase de espíritu! No al Espíritu Santo, sino al espíritu que está buscando atraer la atención sobre un individuo, distrayendo a la gente de adorar al Señor.

En el pasado (y esto no ha ocurrido en Calvary Chapel, por mucho tiempo) hemos tenido personas que se paraban durante el servicio y trataban de hablar en lenguas. Una vez más, los ujieres se les acercaban. Los invitaban a ir al vestíbulo, y los pastores les explicaban que en Calvary Chapel no permitimos hablar en lenguas o profetizar en público, como en las iglesias carismáticas o pentecostales. Desde el púlpito yo explicaba a la congregación que el don de lenguas es válido en el Nuevo Testamento y que hay un lugar apropiado para las lenguas. Yo les explicaba que Pablo señaló, que en su experiencia personal, cuando él estaba en la iglesia prefería hablar cinco palabras en una lengua conocida que diez mil en una desconocida. Sin embargo, él estaba agradecido que hablaba en lenguas más que todos ellos.

En sus devociones privadas, es una experiencia muy edificante. Es un medio por el cual puede alabar y adorar a Dios.

Pero con iglesias del tamaño de Calvary Chapel y con personas que no son capaces de oír la interpretación, no es edificante en nuestros servicios públicos ejercitar este don en particular, aun con una interpretación. No es edificante o conveniente, por lo tanto no lo hacemos. No lo permitimos durante el servicio público, pero alentamos a las personas a usar y ejercitar este don en su vida devocional.

Si usted tiene un grupo de creyentes y se reúnen en oración para buscar al Señor, entonces el uso del don de lenguas con interpretación es permitido. Pero yo creo, que cuando hay incrédulos presentes, esto crea confusión e interrogantes. Por consiguiente, es mejor limitarlo a creyentes que se reúnen específicamente para esperar en el Señor, como nosotros lo hacemos en la noche de vigilia. Es edificante y permitido ahí. Las personas están buscando simplemente al Señor y la plenitud de Su Espíritu, así que en este ambiente es permitido.

Pablo dijo en I de Corintios 1:29: A fin de que nadie se jacte en Su presencia. ¿Yo me pregunto si nos damos cuenta que tan serio es el tratar de llamar la atención hacia nosotros en la presencia del Señor? ¿Realmente queremos distraer la atención de la gente de Jesucristo y atraerla hacia nosotros? Creo que esto es una ofensa grave, y no quiero ser culpable de ella.

Encontramos en el Antiguo Testamento un caso muy interesante de todo lo serio que es esto. Cuando Israel terminó el tabernáculo y todo su mobiliario, ellos reunieron al pueblo para dedicarlo y comenzar a ofrecer sacrificios. La congregación de Israel fue convocada y cada uno estaba en su lugar. Aarón estaba con sus túnicas sacerdotales, así como sus hijos, y todo el escenario, de acuerdo al plan de Dios, estaba en orden. Entonces súbitamente, mientras el pueblo estaba allí esperando a que comenzara la ceremonia, el fuego de Dios sobrevino y encendió la fogata del altar. Fue una combustión espontánea, y todo el pueblo vio esta señal de la presencia de Dios y clamaron

a grandes voces. Había un gran entusiasmo por dondequiera, tenían una emoción inmensa al darse cuenta que Dios estaba presente con Su pueblo. Entonces: Nadab y Abiú, los dos hijos de Aarón, tomaron cada uno su incensario, y pusieron ellos fuego, sobre el cual pusieron incienso, y ofrecieron delante de Jehová fuego extraño, que Él nunca les mandó. Y salió fuego delante de Jehová y los quemó, y murieron delante de Jehová (Levítico 10: 1-2).

Pienso que ellos fueron sobrecogidos por la emoción y entusiasmo del momento. Iban a demostrar al pueblo su posición como sacerdotes y qué importantes “somos.” Como resultado fueron consumidos.

Soy muy cauteloso del fuego extraño. También usted debe ser muy cuidadoso con el fuego extraño, esas emociones que no emanan de Dios, y de la clase de servicio que no se origina en Dios. Es un esfuerzo para atraer la atención hacia el instrumento en lugar del Maestro.

Vemos esto en la iglesia primitiva con Ananías y Safira. Aquí hay, una vez más un intento de atraer elogio y gloria al individuo. Ananías y Safira habían vendido sus propiedades y trajeron una porción de las ganancias que recibieron a la iglesia, pero ellos pretendieron que estaban dándolo todo. Yo creo que esto era para atraer el elogio y la alabanza de la gente, alguien diría: ¡Miren ellos están dándolo todo a Dios! Cuando en realidad estaban reteniendo una porción.

A todos nos gusta recibir esa clase de halagos. Nos agrada cuando la gente piensa que somos espirituales.

¡Cuidado! Nuestra carne es muy corrupta. Yo quiero ser conocido como una persona profundamente espiritual. Mi carne se deleita en que la gente piense que soy más espiritual de lo que realmente soy. Algunas veces intencionalmente tratamos de dar esa impresión, pienso que esto ha sido una de las

maldiciones de la iglesia. Algunos pastores buscan dar una imagen de profunda espiritualidad que no es real. Esto empieza afectando sus acciones, comienzan a tener una voz que suena muy santa, sostienen sus manos de una manera especial, entonces dicen: “Ah, querida hermana, dígamelo todo.” Sus modales cambian y con su comportamiento da la impresión de ser un santo, les encanta esto. Aman que la gente piense que son unos gigantes espirituales, quieren que la gente conozca la Palabra como ellos la conocen, o que piensen que pasan horas en oración. Ellos sonríen y dicen: “Esto requiere de un gran compromiso, usted lo sabe.”

Realmente necesitamos ser cuidadosos acerca de crear un aura alrededor de nosotros y de amar la adulación que proviene de la gente. En el caso de Ananías y Safira, ellos murieron porque atrajeron la atención y la gloria hacia ellos, la gloria que debió haber sido para el Señor. Y pagaron un precio muy alto. Dios no desea compartir Su gloria. ¡Sea cuidadoso! No permita cosas que lo puedan distraer. Queremos mantener a la gente enfocada primordialmente en Jesucristo. Es muy importante el mantener a Jesucristo como el propósito central en nuestra adoración.